

El pucará Lasana, cerca de El Loa, recuerda la presencia de los aborígenes chilenos



J. T. Medina, el primero en abordar científicamente la arqueología chilena



PREHISTORIA CHILENA

Nuestros compatriotas aborígenes

¿Para qué hacer arqueología? ¿Sirve de algo remover los basurales y cementerios indígenas? Para el arqueólogo Mario Orellana, el conocimiento de las culturas más antiguas es por si solo una buena razón para estudiar el pasado prehistórico. Pero hay además motivos de orden estético: "Recrear los hechos humanos, la formación de una cultura, la organización de una sociedad, la adaptación de una comunidad en un medio ambiente natural, es también algo bello y produce belleza".

Hace más de cien años —en 1882—, José Toribio Medina publicaba *Los aborígenes de Chile*, el primer libro de arqueología y etnología nacionales. Entonces se sabía poco, casi nada, acerca de nuestros lejanos compatriotas indígenas. Hoy hemos llegado a conocer la gran antigüedad de los primeros cazadores y reco-

La investigación arqueológica fue una aventura que condujo a los profundos estratos donde yacían los restos del hombre primordial

lectores que habitaron nuestro territorio, así como las características de muchos otros grupos que vivieron en el norte —sea en la costa o en las alturas desérticas—, en el centro y en el extremo sur de Chile.

Como homenaje al precursor Toribio Medina, el profesor Mario Orellana, de la Facultad de Ciencias Físicas y Matemáticas de la Universidad de Chile, preparó el libro *Investigaciones y teorías de la arqueología en Chile*. En él revisa la vida y milagros de aquellos científicos que re-

corrieron el país haciendo excavaciones para rescatar vestigios de las civilizaciones del pasado. Estas serían las piezas dispersas con las cuales fueron reconstruyendo el gran rompecabezas de la prehistoria chilena.

¿Cuántas veces nos invadieron?

Hay problemas constantes en la antropología nacional, como la homogeneidad de la raza prehispánica, el aporte inca a las culturas aborígenes de nuestro territorio y el origen de los araucanos. Puntos de vista divergentes suscitan a veces ásperas discusiones sobre estos asuntos.

En 1875 Diego Barros Arana afirmaba que, a diferencia de lo ocurrido en otras regiones del nuevo mundo, los conquistadores europeos encontraron a Chile poblado por una sola raza. De la existencia de

Toca esa rumba, don Calderón [artículo] Filebo.

Libros y documentos

AUTORÍA

Filebo

FECHA DE PUBLICACIÓN

1981

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Toca esa rumba, don Calderón [artículo] Filebo.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)